



# MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



## SUMARIO

No. 2824  
12/02/2025

- 1 • DE ENTRE ESTA GALERÍA DE VENDEPATRIAS HAMBREADORES, EL "PUEBLO SOBERANO" TENDRÁ QUE ELEGIR AL VERDUGO DE TURNO
- **LAS ELECCIONES NO RESUELVEN NADA**
- 2 **Comite de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional**  
Extractos de: **DECLARACIÓN DEL CERCI, 5 de febrero de 2025**  
**EL GOBIERNO DE TRUMP ESTÁ AVANZANDO CON SUS AMENAZAS ANEXIONISTAS, MEDIDAS DE GUERRA COMERCIAL Y DE PERSECUCIÓN A LOS INMIGRANTES ESPECIALMENTE SOBRE LATINOAMÉRICA**
- 3 **MOVILIZACIÓN EMPRESARIAL PARA SEGUIR ESPECULANDO Y MATANDO DE HAMBRE AL PUEBLO**
- 4 **CRISIS ECONÓMICA YA ESTÁ SOBRE LA ESPALDA DE LOS TRABAJADORES, RESPUESTA: DEFENSA DE LOS DERECHOS Y LUCHA POR MÁS FUENTES DE TRABAJO**
- 5 **A PROPÓSITO DE LA DISCUSIÓN SOBRE LOS PLANES ECONÓMICOS DE AJUSTE QUE CORRESPONDE APLICAR EN LA PRESENTE COYUNTURA DE CRISIS**
- 6 **VETO TEMPORAL A LA EXPORTACIÓN NO ACABARÁ CON LA SUBIDA DE PRECIO DE LA CARNE DE RES, EL GRAN NEGOCIO DE LOS AGROINDUSTRIALES A COSTA DE AGRAVAR LA MISERIA DE LAS MAYORÍAS EMPOBRECIDAS.**
- 7 **EL DESEMPLEO EN TIEMPOS DE CRISIS ECONÓMICA**
- 8 **De: EL ESMERIL, Nro. 155 06/02/25**
  - **Elecciones nacionales: Se vienen pugnas de politiqueros todos al servicio de los dueños del poder económico.**
  - **SINDICATOS DE BASE DEBEN MOVILIZARSE PARA EVITAR QUE SE SIGA DESTRUYENDO LAS CONQUISTAS OBRERAS**
- 9 **ALERTA COCALEROS TODOS LOS PARTIDOS POLITICOS EMPEÑADOS EN ENDURCER LA POLITICA ANTICOCA Y LAS IMPOSTURAS DEL EVISMO EN LAS VIGILIAS DE LAUCA EÑE.**
- 10 **EDUCACIÓN PRODUCTIVA Y TRABAJO MANUAL E INTELECTUAL**
- 11 **LOS BARONES DEL DIESEL**
- 12 **ENTRE HIPÓCRITAS Y DESESPERADOS, AMBOS VENDEPATRIAS, PULSEAN LA PROBABACIÓN DE LOS CONTRATOS DE LITIO CON LA CHINA "HONG KONG CBC" Y LA RUSA "URANIUM ONE GROUP"**



**Partido Obrero Revolucionario**  
**Sección boliviana del C.E.R.C.I.**



**No. 2824**

**12 / 02 / 25**

**Edición digital**

**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO**



**Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional**

## **DE ENTRE ESTA GALERÍA DE VENDEPATRIAS HAMBREADORES, EL "PUEBLO SOBERANO" TENDRÁ QUE ELEGIR AL VERDUGO DE TURNO**

Tuto Quiroga, el cachorrito del dictador asesino y narcotraficante Hugo Bánzer, educado y adoctrinado en los EE.UU., neoliberal proimperialista, ultraderechista.

Samuel Doria Medina, otro lacayo del imperio, millonario estafador del Banco del Estado siendo ministro de Planeamiento y Coordinación durante el gobierno de Paz Zamora y de FANCESA adquirida por él a precio de gallina muerta durante la capitalización del gobierno de Sánchez de Lozada.

Manfred Reyes Villa, exmilitar, edecán del dictador Luis García Meza; en 1986 deja la carrera militar y se va a residir en los EE.UU. donde, con dinero robado al Estado, según denuncia de la ex ministra de Transparencia, Nardy Suxo, se convierte en empresario de una constructora, "Crawford Internacional Silver Spring" en Meryland y de la empresa de bienes raíces MAREVI Internacional SRL, con sede en Cochabamba, donde desde su posición de Alcalde aprueba mejoras en las zonas donde tenía inversiones inmobiliarias, generando así una gran fortuna con la venta de esos bienes.

Por el lado del masismo proburgués reformista en crisis, hundido en la corrupción, agotado políticamente, ¿Arce Catacora?, ¿Andrónico Rodríguez?

## **LAS ELECCIONES NO RESUELVEN NADA**

**SON LA TRAMPA BURGUESA PARA LOS EXPLOTADOS CON LA MENTIRA DE QUE EL  
GOBIERNO SALIDO DE LAS URNAS ES POR VOLUNTAD DEL PUEBLO, CUANDO EN  
VERDAD SON LA IMPOSICIÓN DE LA VOLUNTAD DE LOS RICOS.**

Los gobiernos burgueses son los responsables de la crisis económica que está golpeando el estómago de las grandes mayorías empobrecidas. De los neoliberales que "capitalizaron" YPFB entregando la explotación del gas a las transnacionales, como de los masistas impostores que mantuvieron el control de la explotación del gas por sus "socias y ya no patronas" con su falsa nacionalización y dilapidaron los ingresos por la exportación del gas irresponsablemente hasta que las operadoras secaron prácticamente los pozos dejando al Estado sin su principal fuente de ingresos; falsos socialistas que cuidan los intereses de los agroindustriales, los empresarios privados, las empresas transnacionales que nos chupan la sangre.

**¡Prepararse para la lucha!**

**¡VOTA NULO O BLANCO!**

**CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO**

### **EL GOBIERNO DE TRUMP ESTÁ AVANZANDO CON SUS AMENAZAS ANEXIONISTAS, MEDIDAS DE GUERRA COMERCIAL Y DE PERSECUCIÓN A LOS INMIGRANTES ESPECIALMENTE SOBRE LATINOAMÉRICA**

Desde el show del acto de asunción, firmando cantidad de decretos, Trump actúa con toda prepotencia para imponer por todos los medios sus políticas volcadas a recuperar el papel hegemónico de EE.UU., saliendo de la decadencia y retroceso. Utiliza todo su poder económico y militar con el objetivo de imponer su política imperial que agravará el sometimiento y atraso de las semicolonias.

Inmediatamente se lanzó a la deportación masiva de inmigrantes, (...) Reiteró su ofensiva expansionista para recuperar el Canal de Panamá “que nunca debió ser devuelto” a su País y que acusa de ser controlado por China. (...)

EE.UU. potencia la guerra comercial mediante la aplicación de elevados aranceles aduaneros (tarifas) con la excusa de combatir el ingreso de fentanilo a EE.UU. una droga que causa la muerte de decenas de miles de personas en el año, combatir a los cárteles de la droga y de combatir la llegada de inmigrantes. Es claro que es una excusa ya que insiste que “los gravámenes son inevitables” porque EE.UU. necesita equilibrar su balanza comercial y aumentar la recaudación de impuestos, aunque esto impacte en una mayor inflación. Pero su objetivo final es que las fábricas se relocalicen y vuelvan a producir en su país, sin importarle romper los acuerdos de integración económica con Canadá y México, sus principales socios, que tienen 30 años, rompiendo las cadenas de suministros de las fábricas, creando una situación de mayor caos en la economía. La suspensión temporaria, por 30 días, de la imposición del 25% de aranceles, es porque los gobiernos se habrían comprometido a reforzar el control migratorio y ayudar a impedir el ingreso de fentanilo. Pero el mismo Trump se encargó de aclarar que la suspensión de los aranceles con Canadá depende de si aceptan un “nuevo acuerdo económico final”. (...)

También amenaza a los BRICS con fuertes aranceles si se atreven a cuestionar al dólar como la moneda para sus transacciones comerciales y tratan de promover otra moneda.

Esta ofensiva abiertamente colonialista encuentra una resistencia creciente por parte de la mayoría oprimida que se siente avasallada y que entiende que todo este ataque se descarga sobre sus espaldas. La gira del secretario de Estado, Marco Rubio, a Centroamérica comenzó en Panamá, la respuesta fue 3 días de movilizaciones de trabajadores y estudiantes, defendiendo la soberanía sobre el Canal. (...) El Gobierno reprimió las protestas y mientras el presidente Melino discursaba sobre la defensa de la soberanía de Panamá sobre el Canal comunicaba que no renovará el acuerdo con China en el marco de la Ruta de la Seda. Rubio había exigido "cambios inmediatos" sobre el Canal ante la supuesta "influencia y el control del Partido Comunista Chino".

(...) La mayoría oprimida percibe en todos los países la magnitud del ataque que se viene. (...) Está planteada la lucha antiimperialista en todo el Continente para rechazar de plano las políticas colonialistas, rechazando la deportación de inmigrantes. La migración es el producto del atraso, la pobreza y el desempleo en nuestros países semicoloniales, y, por lo tanto, provocado por el sometimiento al imperialismo. Rechazando su pretensión expansionista, defendiendo el Canal de Panamá en manos de los panameños, defendiendo a Venezuela contra cualquier pretensión de imponerle otro presidente, contra el aumento de las sanciones y bloqueo sobre Cuba. Rechazando la instalación de bases militares de EE.UU. y la OTAN en el Continente. Desconociendo los programas del FMI y las deudas. Expulsando a las multinacionales que saquean nuestro territorio y se apoderaron de sectores vitales de la economía.

(...) La amplitud del combate es de orden mundial. Lo que está reflejando el avanzado estado de putrefacción del capitalismo de la época imperialista, que es de transición al socialismo. Todo indica que la escalada militar no solamente se mantendrá, sino que recrudecerá. Está a la vista de los explotados, en todas las latitudes, la ruta de colisión de los EE.UU. con China.

La clase obrera está llamada a jugar un papel de vanguardia, de caudillo, en esta lucha, con sus propias banderas, con el programa de la revolución social, con su propia estrategia revolucionaria. Es urgente que resuelva su crisis de dirección construyendo partidos revolucionarios en todos los países como parte del Partido Mundial de la Revolución Socialista, la IV Internacional, para poder asumir la dirección de las luchas en marcha. Esa es la tarea que encaramos desde el CERC.I y sus secciones.

Extractos de: DECLARACIÓN DEL CERC.I, 5 de febrero de 2025

## **MOVILIZACIÓN EMPRESARIAL PARA SEGUIR ESPECULANDO Y MATANDO DE HAMBRE AL PUEBLO**

**Encabezada por empresarios y secundado por grandes comerciantes, transportistas pesados y contrabandistas. Sus objetivos son enteramente privado-empresariales contra el bolsillo de las mayorías.**

La CAINCO, FEGASACRUZ, FEGABENI y toda la oligarquía terrateniente oriental, echan el grito al cielo en rechazo a la disposición séptima de la Ley Financiera 1613, que permite a las autoridades competentes, realizar controles, confiscaciones y decomisos de productos. Disposición que amenaza a los productores, grandes comerciantes y contrabandistas a la inversa de alimentos, que especulan con los productos alimenticios. En el caso de la carne, sin razón alguna, los ganaderos incrementaron el precio del kilo de carne de torete vivo de Bs 21,67, en julio de 2024, a Bs 30 a enero de este año, lo que incidió para que el costo de la carne de res se eleve en el país, afirmó el director del INE, Humberto Arandia.

Los hacendados, rechazan el control al negocio redondo que tienen en la exportación de la carne (lo mismo ocurre con el aceite, el arroz y otros tantos). Por el elevado precio internacional de la tonelada de carne, les conviene mil veces exportarla a China y la destinada al mercado interno venderla a los “rescatadores” que van de estancia en estancia llenando sus camiones frigoríficos pagando precios altos para contrabandearla a los países vecinos. El ministro de Desarrollo Productivo, Huanca, denuncia que “el 95% de la carne de buena calidad se exporta”, dejando la carne de cogote para consumo interno. Los elevados precios de carne de res para el consumidor final boliviano, convirtiéndola en un artículo de lujo, difícilmente bajarán, mientras que los que manejen este rubro (FRIDOSA, FRIGOR, KFC y otros grandes ganaderos) no dejen de priorizar sus ganancias en desmedro de las necesidades alimenticias del pueblo boliviano.

El gobierno, presionado por la población que le exige abastecimiento y bajos precios al kilo de carne, busca con la normativa legal, controlar y poner freno las actividades especulativas de los ganaderos y grandes comerciantes; pero por el otro, desesperadamente, le interesa aumentar los volúmenes de exportación de carne y otros alimentos para que ingresen los escasos dólares que los ganaderos dejan de sus ganancias a la economía boliviana.

La prohibición de exportación de carne no emitiendo los “Certificados de abastecimiento interno a precio justo”, será temporal. Igual que pasó con la prohibición de exportación de aceite que duró sólo 11 días. En los 19 años de “Proceso de Cambio”, los empresarios agroindustriales del oriente, han sido y son los mimados y beneficiados por las políticas económicas del gobierno. Así lo demuestra el acuerdo firmado de 10 puntos con los empresarios el 18 de febrero del 2024, en el que encabeza la lista la “Liberalización de las exportaciones con agilización de trámites”. Bajo los gobiernos masistas, estas empresas privadas conocieron un gran desarrollo. Según el gerente general de la IBCE, Gary Rodríguez, “entre 2005 y 2023, las ventas del rubro cárnico se incrementaron 50 veces en volumen y 100 veces en valor... (de) 1.000 toneladas de carne bovina y derivados por \$us 2 millones a poco más de 50.000 toneladas por \$us 220 millones”.

Las medidas aplicadas por el gobierno tienen limitaciones. No se puede tener éxito en el control a los empresarios, mientras sean estos los que monopolizan la actividad ganadera y agroindustrial de Bolivia. Por lo tanto, definan los destinos de venta de sus productos y los precios que les convengan. El capitalismo funciona así, y los gobiernos masistas son procapitalistas, impulsores de la oligarquía terrateniente que controla la producción de alimentos básicos en el país.

Solamente tomando el control de la producción agrícola y ganadera del país por parte del Estado, lograremos conquistar la “soberanía alimentaria” en nuestro país. Que quiere decir que Bolivia tenga la capacidad autónoma y como prioridad número uno, el total abastecimiento interno satisfaciendo la demanda y el consumo de alimentos básicos para la adecuada nutrición de la población en general.

Sólo la gran propiedad social sobre la tierra, manejada por un Estado socialista bajo un Gobierno Obrero-Campesino y clases medias empobrecidas, puede hacer realidad esta tarea histórica.

## CRISIS ECONÓMICA YA ESTÁ SOBRE LA ESPALDA DE LOS TRABAJADORES RESPUESTA: DEFENSA DE LOS DERECHOS Y LUCHA POR MÁS FUENTES DE TRABAJO

Este año 2025 la crisis económica está siendo soportada por las espaldas de la población trabajadora. La subida de precios es el mayor ataque, ahora comer carne de res es un lujo y productos como el arroz, el aceite y otros tienen precios altos. A la par hay despidos en varias empresas y las familias van perdiendo su fuente de ingreso. Mes tras mes el salario pierde su poder adquisitivo. Según el INE la inflación acumulada del 2024 llegó al 10%. Por lo que se ve, este año seguirán empeorando las condiciones de vida, por ello el camino acertado es luchar por un salario que cubra la canasta familiar e impedir recortes a los derechos laborales y también plantear que la explotación de los recursos naturales beneficie a los bolivianos, de lo contrario serán las transnacionales las que continúen llevándose los.

El gobierno de Arce trata de minimizar la crisis, aprobó con maniobras el presupuesto estatal de 2025 que llega a 52,3 mil millones de dólares, pero cada año falta para atender necesidades de las regiones del país. Y lo que se observa es que seguirá endeudando al país, las reservas internacionales en efectivo cayeron a 50 millones de dólares y las reservas en oro pretenden dejarlas en prenda para préstamos. Si hay recortes afectarán a sectores como el de educación y salud donde ya faltan ítems para maestros, porteros, regentes, médicos, enfermeras, insumos, etc.

La deuda externa de Bolivia suma 13,5 mil millones de dólares, este dato es del 2023, según Fundación Jubileo. Y la deuda interna es otra cantidad similar. Según Andrónico Rodríguez la deuda externa e interna llega a 30 mil millones de dólares. El gobierno de Arce dice que ambas deudas representan el 48% del PIB, aunque, según informe del FMI de 2024, la deuda de Bolivia compromete al 80% del PIB.

En su mensaje por el bicentenario de Bolivia, el presidente Arce lanzó más promesas volviendo a decir que ellos (el MAS) van a industrializar el país. Pero eso ya no es posible porque la burguesía o empresariado boliviano no es capaz de realizar esa tarea y plantean que vengan las transnacionales, pero estas están interesadas en las materias primas y no en industrializar el país de manera integral.

Vemos que el Estado, dirigido por una política capitalista, tampoco es capaz, entrega los recursos a las transnacionales. Sus posibilidades se redujeron más aun debido a la caída de la producción de gas, a que los contratos de venta del gas con Argentina y Brasil se acabaron, a la caída de las reservas de gas, y al despilfarro.

Las promesas frustradas de industrialización hechas por los gobiernos del MAS vienen ya desde hace casi 20 años atrás y Arce las reaviva para combatir su impopularidad. Por eso anuncia la producción de biodiesel, que es un aditivo para el diésel importado, contratos para explotar el litio entregado a transnacionales de China y Rusia, la puesta en marcha del Mutún, tras cumplirse la instalación de una acería por una empresa china y finalmente la promesa de producir aceite refinado en San Julián a cargo de Emapa. Son pasitos de niño que no alcanzan para hablar de revitalizar la economía peor de industrialización sería.

Otra parte de la población vive con la incertidumbre de que vuelva la escasez de diésel y gasolina. Anotemos que el Estado importa el 86% del diésel y el 56% de la gasolina. Y el Gobierno ya lleva adelante una política tratando de eliminar la subvención en pequeñas dosis creando nuevas gasolinas y subiendo el precio de la gasolina premium. El 2024 ya aprobó la libre importación y comercialización de combustibles. Pero si elimina la subvención, la crisis caerá sobre las espaldas de la población porque provocará una descomunal subida de precios.

Los candidatos de la oposición plantean resolver la crisis proponiendo: eliminar la subvención a los hidrocarburos, eliminar impuestos a empresarios, a eso le llaman sincerar la economía. Plantean privatizar o cerrar empresas del Estado y ante la falta de dólares subir de precio, o sea una devaluación formal de la moneda boliviana. Recetas del viejo liberalismo privatizador que trajo despidos masivos, bajos salarios.

Frente a esta realidad corresponde luchar en defensa de todos los derechos laborales, por estabilidad laboral, por un salario que cubra los costos de la canasta familiar, por la creación de fuentes de trabajo a cargo del Estado en sus tres niveles.

### **A PROPÓSITO DE LA DISCUSIÓN SOBRE LOS PLANES ECONÓMICOS DE AJUSTE QUE CORRESPONDE APLICAR EN LA PRESENTE COYUNTURA DE CRISIS**

A la hora de discutir las cuestiones sobre la política económica que corresponde aplicar, no hay que perder de vista que la crisis capitalista actual es estructural, no únicamente del “modelo masista”, como pretende hacer creer la vieja derecha, se trata de una crisis del sistema capitalista en escala mundial, donde las fuerzas productivas se ven estranguladas y se vienen destrozando al chocar con las fronteras nacionales y las relaciones de producción basadas en la gran propiedad privada burguesa de los medios de producción. Esto se expresa en la agudización de la guerra comercial y su transformación en enfrentamiento bélicos armados y los conflictos sociales que atraviesan el mundo.

En materia económica no existen medidas puramente técnicas, toda medida económica, más aún aquellas destinadas a conjurar los efectos de la crisis, tienen un contenido de clase, responden a determinados intereses que están referidos a los intereses de la clase dominante o algún sector de ella que está en condiciones de imponer sus “soluciones”, sacrificando a otros sectores más débiles, dadas las condiciones de la crisis. A este respecto es ilustrativo observar como la burguesía imperialista norteamericana ha sometido a sus intereses a la economía europea, imponiendo condiciones adversas para el desarrollo de ciertos sectores de la burguesía europea.

Pero, en general todas las variantes de la política económica burguesa en la actual coyuntura se orientan a buscar cómo aplicar medidas de “ajuste” a costa de descargar la crisis sobre la clase obrera, las naciones oprimidas y la mayoría empobrecida del planeta a la par de otorgar amplias ventajas para la libre acción de las grandes capitales, que se potencian a costa de la destrucción de los más pequeños.

Las posibilidades de un plan burgués de acción económica destinado a paliar las consecuencias de la crisis en base a un amplio programa de reformas sociales, se ve limitado dada la magnitud de la crisis presente. Los Estados burgueses agobiados por la deuda interna y externa, por la contracción de sus recursos y la recesión económica mundial no tienen recursos suficientes para sostener los antiguos programas de asistencia social y de atención a los servicios de salud, educación y las rentas de la vieja generación que ya no puede trabajar.

En la actual coyuntura la política económica burguesa se orienta a acelerar este proceso de destrucción de las fuerzas productivas para dar lugar a un reacomodo en la redistribución del mundo entre los grandes capitales. Esta política viene disfrazada detrás de una supuesta “lucha por la libertad” contra el “totalitarismo estatista” al que, de mala fe, se presenta como sinónimo de socialismo. De manera deliberada se oculta el hecho de que no es posible el retorno del capitalismo del libre mercado en la época de la economía mundial dominada por el capital financiero imperialista (transnacionales). El “liberalismo económico” en esta época sólo significa, preparar a los pequeños para el festín de los grandes.

Los partidos burgueses de la vieja derecha (Tutos, Dorias, etc.) y la nueva derecha (MAS) boliviana no tienen capacidad para proponer otra cosa, que no sea el plato recalentado del viejo y fracasado programa neoliberal. Ninguno se atreve a formular propuestas pensadas en los intereses nacionales y populares. El mal llamado “proceso de cambio” del MAS, pese al periodo excepcional de bonanza económica, no alcanzó a potenciar a una poderosa burguesía nacional que pueda disputar espacios al imperialismo en el mercado mundial. En estas elecciones se confirma una vez más el carácter entreguista y servil de la raquílica clase dominante boliviana, expresada por el variopinto espectro de los partidos burgueses, incluido el MAS (evistas y arcistas).

La formulación de un plan económico que corresponda a los intereses obreros, nacionales y populares sólo puede venir desde abajo desde las filas del movimiento obrero organizado, cuyo contenido debe comenzar por reivindicar el estatismo, proteccionista, diseñado como pivote que proyecte las acciones económicas hacia la socialización completa de los medios de producción y la planificación de la economía orientada a superar el hambre, el atraso y la explotación del hombre por el hombre. Debe quedar claro que un plan como este, sólo puede tener éxito si es que el Estado pasa a manos del proletariado y se proyecta hacia la constitución de los Estados Unidos Socialista de América Latina, porque, como enseña la experiencia, la estatización en manos del Estado burgués termina encharcada en la corrupción, la ineficiencia y destrucción de las conquistas sociales y además de que no es posible construir el socialismo en un solo país.

### **VETO TEMPORAL A LA EXPORTACIÓN NO ACABARÁ CON LA SUBIDA DE PRECIO DE LA CARNE DE RES, EL GRAN NEGOCIO DE LOS AGROINDUSTRIALES A COSTA DE AGRAVAR LA MISERIA DE LAS MAYORÍAS EMPOBRECIDAS.**

El gobierno del MAS, falso socialista, que da todas las garantías a los grandes ganaderos e industria frigorífica, ahora impone un tímido veto temporal a las exportaciones de la carne de res para que se frene la subida de precios en el mercado interno, que no durará mucho, tal como sucedió con los agroindustriales aceiteros a los cuales se les impuso un veto temporal y días después se suspendió, pero los precios del aceite igual se elevaron con relación a meses anteriores. Por su parte, empresarios y politiqueros vende-región y sirvientes de las empresas extranjeras como Marincovik, Camacho, Reyes Villa, Claire, dicen que es un error el veto y exigen se levante porque perjudica a sus negocios o el de sus socios y jefes.

Los medios de prensa masivos de principal importancia como UNITEL y la RED UNO cuyos propietarios son también ganaderos dueños de frigoríficos (Los Monasterio) y curtiembres (Los Kuljis) se encargan de satanizar cualquier medida que afecte a los exportadores saqueadores.

Las grandes empresas exportadoras de carne tienen el cinismo de decir que ellos no son los responsables de la subida del precio de la carne, como siempre culpando a los distribuidores, y continúan con el cuento de que aumentando las exportaciones de carne saldremos del atraso y que habrá más dólares para el país. Nada más falso, las exportaciones de carne de res han aumentado, pero están lejos de significar ingresos significativos para Bolivia. Para el año 2024, según el INE, se exportó 220 millones de dólares en carne de res y derivados; la principal exportadora fue BFC, transnacional paraguaya de capital brasilero, que exportó cerca de 200 millones de dólares y dejando un aproximado de impuesto a las utilidades de tan solo 8 millones de dólares, una miseria. La segunda empresa exportadora es FRIGOR (Frigorífico del Oriente), propiedad de la familia Monasterio que son también propietarios de la red televisiva UNITEL. Si bien no se cuentan con datos de exportaciones de esta

empresa para el 2024, sí existen datos de sus exportaciones del 2023 cuando fue de alrededor de 69 millones de dólares, dejando alrededor de tan solo 2 millones de dólares en impuestos a las utilidades. Son alrededor de 10 millones de dólares los que dejan las dos empresas en impuestos, para el colmo no les dejan en dólares sino en bolivianos. Y dicen que con eso saldremos del atraso, son puras charlas, puros cuentos. Este ingreso es insignificante con relación a lo que deja la estatal YPFB que, pese a la corrupción, generó para el año 2022 ingresos impositivos de 1.100 millones de dólares frente a los 10 millones que dejan las transnacionales exportadoras de carne.

Lo que sí se puede asegurar es que la exportación de carne es un suculento negocio para las grandes empresas exportadoras como BFC y FRIGOR, pero también se enriquecen los grandes ganaderos terratenientes, criollos y brasileros y masistas como Nemecia Achacollo que es la nueva gran hacendada de la Chiquitanía. Estos ganaderos que crían las reses apenas pagan impuestos de 2 bs con 28 centavos anuales por hectárea de tierra destinada a la cría de ganado. Una verdadera miseria.

Mientras tanto la población boliviana paga cada vez más el precio de la carne y los pobladores de los municipios productores no encuentran carne en sus mercados. Por otra parte, con respecto a los empleos generados por las haciendas ganaderas, estos son muy pocos y allí reciben salarios miserables, muchas veces inferiores al mínimo nacional, sin acceso a la Caja de Salud, sin aporte a la Gestora, ni ningún tipo de beneficio social. Y en las grandes industrias frigoríficas como BFC la explotación es la regla además de negarles el derecho a la organización sindical. Todo esto con la permisividad del gobierno del MAS cuya parte de su militancia en la Chiquitanía, como los “interculturales”, se dedica a traficar tierras para luego venderlas a los grandes ganaderos o agroindustriales de Brasil, menonitas u otros empresarios.

**La Columna****EL DESEMPLEO EN TIEMPOS DE CRISIS ECONÓMICA**

*Bruno Rojas Callejas, Centro cultural 18 de mayo, RENNO*

Llama la atención una vez más que la tasa de desempleo urbano haya registrado hasta el tercer trimestre del año 2024 un porcentaje menor al 4% en tiempos de la severa crisis económica que vive Bolivia en los últimos tres años. Precisamente, información del Instituto Nacional de Estadística (INE) difundida por el Ministerio de Economía refirió que, en el período mencionado, la tasa de desempleo fue de 3,6%, porcentaje similar al expuesto en el mismo período del año 2023

En contraposición, se habría incrementado la tasa de ocupación en un 4,7% entre junio del 2023 a junio del 2024, según el reporte del Ministerio de Economía, dato que destacaría por estar encima de las tasas registradas por muchos países de América Latina. En pocas palabras, en Bolivia habría menos desempleados y este resultado, según el discurso reiterativo del gobierno del MAS, sería gracias a las bondades de sus políticas y a su modelo de economía plural y comunitaria, argumento que, a estas alturas de la situación, resulta insostenible debido a que la disminución de la tasa de desempleo tiene otras causas y connotaciones que trazan un panorama bastante preocupante.

¿Por qué Bolivia viene registrando una menor tasa de desempleo en tiempos de crisis? Esta me parece una pregunta pertinente que debe responderse más allá de las especulaciones del gobierno de Arce. Desde la experiencia histórica del desarrollo del capitalismo en países industrializados y menos industrializados, se conoce que las crisis económicas generalmente provocan cambios en los mercados de trabajo y especialmente, la elevación de la tasa de desempleo como resultado de los despidos masivos y de otros ajustes efectuados por los empresarios capitalistas en el uso de la fuerza de trabajo...

Entonces, ¿cómo es posible un menor desempleo en estos tiempos de crisis? En primer lugar, la limitada creación de puestos de trabajo en el llamado sector formal, esto es, en los sectores empresarial y estatal, particularmente empleo asalariado, empujó a muchos bolivianos y bolivianas cesantes y aspirantes, en los últimos 30 años, a buscar ingresos económicos para subsistir en otro sector del mercado de trabajo cual es el denominado sector informal que aglutina al trabajo por cuenta propia, a pequeñas unidades semiempresariales y a los trabajadores asalariados contratados por estas unidades.

Si bien no existen datos oficiales debido al interés político del gobierno por ocultar esta realidad laboral, algunos estudios realizados por entidades privadas como el CEDLA advirtieron que, antes de la pandemia y de la crisis actual el sector informal albergaba de seis a siete de cada diez ocupados, la gran mayoría con empleos precarios extremos y sin derechos derivados del trabajo. Es muy probable que, en los años de la actual crisis económica, este sector continuó creciendo dada la necesidad imperiosa de las familias en buscar fuentes de ingresos para subsistir en un contexto de alta precarización laboral que redujo notoriamente la capacidad adquisitiva de los salarios e ingresos laborales. Vale decir, en tiempos de crisis económica marcada entre otros indicadores por una elevada inflación y la carestía de algunos productos básicos, los bolivianos en edad activa se vieron impelidos más que nunca a buscar medios de subsistencia acudiendo en gran medida a actividades generadas por cuenta propia en el comercio minorista, los servicios personales y en la pequeña producción. El resultado fue la reducción del número de desocupados a costa de un mayor empleo en el sector informal y a costa de más empleos pobres, dado que en este sector predomina una situación de alta precariedad laboral... En segundo lugar, la necesidad imperiosa de ingresos económicos de las familias bolivianas condujo también a muchas personas a trabajar como asalariados en puestos signados por la precariedad laboral y la tercerización predominantes que reproducen, a tono con los intereses empresariales, empleos eventuales, con bajas remuneraciones y con derechos laborales limitados. Es decir, menos desempleados a costa de mayor empleo precario, una tendencia que fue develándose claramente en el período postpandemia. En tercer lugar y finalmente, el subempleo registrado en el período de referencia oculta la existencia de un mayor desempleo... El subempleo alude también a las variadas estrategias de trabajo y de subsistencia a la que se ven obligadas gran parte de las familias bolivianas para buscar cubrir por lo menos una canasta alimentaria.

Por lo expuesto, una menor tasa de desempleo no es una buena noticia y menos un buen resultado del modelo económico impuesto por los gobiernos del MAS. En los tiempos actuales de crisis del capitalismo en Bolivia, el menor desempleo encubre problemas de mayor envergadura en desmedro de los trabajadores y de sus familias.

# **EL ESMERIL** N° 155

06 / 02 / 25

**PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO, Santa Cruz**

## **Elecciones nacionales: Se vienen pugnas de politiqueros todos al servicio de los dueños de poder económico.**

El Tribunal Electoral anunció las elecciones para agosto de 2025. Eso impulsa las pugnas entre politiqueros, en la oposición reaparecen Tuto Quiroga, Manfred Reyes Villa, Doria Medina, Chi Hyun Chung, Branco Marinkovic, en el MAS están Lucho Arce, Andrónico y Evo.

Ante la crisis económica, el gobierno deja que la crisis se descargue sobre las espaldas de la población, que sufre la subida de precios, con ello empeoran las condiciones de vida. Arce hoy y ayer Evo continuaron sirviendo a una política a favor de empresarios y transnacionales. Despilfarraron los ingresos por hidrocarburos y ahora de a poco imponen su política liberal capitalista, con leyes a favor de empresarios, como la libre exportación, que genera escases y subida de precios y obliga al gobierno a suspender temporalmente para luego liberar nuevamente.

Varios de la oposición ahora dicen: hay que privatizar las empresas del Estado, que se debe subir el precio de la gasolina, el diésel, y para que haya dólares este debe subir de precio, o sea que haya una mayor devaluación de la moneda boliviana. Rechazan que el Estado regule, o sea, plantean el viejo liberalismo privatizador que, como antes, traería más pobreza, despidos masivos y bajos salarios.

**¡VOTEMOS NULO!** en protesta contra estos politiqueros y organicemos la lucha por nuestros derechos. Expliquemos a los demás que para que vuelvan los dólares se debe recuperar la explotación del oro, la minería y los latifundios del oriente a manos de los bolivianos y eso es estatizar los recursos naturales bajos control obrero colectivo para combatir la corrupción. **¡Luchemos por un gobierno obrero y campesino!**

## **SINDICATOS DE BASE DEBEN MOVILIZARSE PARA EVITAR QUE SE SIGA DESTRUYENDO LAS CONQUISTAS OBRERAS**

Ante los constantes abusos, atrasos en salarios, contratación con empresas tercerizadas, no respeto al fuero sindical y despidos ilegales haciendo uso de procesos sumarios que realiza la patronal en complicidad con la Jefatura Departamental del Trabajo y el Ministerio de Trabajo en La Paz, diversos sindicatos han elevado su voz de protesta. Ante tal situación la Federación de Fabriles de Santa Cruz, así como la Confederación anuncian que realizarán una marcha de protesta en La Paz.

Sin embargo, existe desconfianza de las bases en la dirigencia vendida al gobierno y la patronal, y que la marcha sea usada para otros fines. Para evitar que esto suceda, los sindicatos deben asistir a la marcha, obligar a la burocracia a que sus representantes entren a las reuniones y negociaciones con el gobierno, pero además continuar realizando medidas de presión en caso de que no les den soluciones a sus problemas.



# ALERTA COCALEROS TODOS LOS PARTIDOS POLITICOS EMPEÑADOS EN ENDURCER LA POLITICA ANTICOCA Y LAS IMPOSTURAS DEL EVISMO EN LAS VIGILIAS DE LAUCA EÑE.

Por Claudio desde el Chapare.

En estos últimos días todos los partidos políticos se frotan las manos para asaltar el poder en las elecciones del 2025 indicando que presentan otra alternativa a la política global del MAS. Cabe recalcar que el escenario electoral está dominado por los viejos políticos que, cada uno a su turno, estuvieron en el poder a la cabeza o como parte (ministros, etc.) del aparato del Estado burgués y, todos ellos, arcistas, evistas, manfredistas, tutistas, etc. ambicionan volver a controlarlo. Prometiendo que ellos salvarán al país del descalabro económico resultado del fracaso del “modelo económico del MAS”, dicen éstos, y el boicot de los opositores dicen los otros.

Con respecto a la coca también han indicado que Bolivia se habría convertido en narco-Estado, lo cual no es evidente porque en la producción de la coca en América Latina Bolivia está en el tercer lugar, eso gracias a la política anticoca del MAS que, según ellos, son campeones de la lucha contra el narcotráfico. Eso quieren imponer a los coccaleros a la cabeza de los evistas y todos los partidos han indicado que se debe erradicar los cocales incluso militarizarlos, en otras palabras, nos están diciendo cualquiera que sea presidente tendrán mano dura contra los coccaleros. Para lo cual los coccaleros deben prepararse, y lo que sucede es lo siguiente que se debe poner en evidencia.

*Narcotráfico problema del imperialismo* El camino que recorren los gobiernos nativos la economía del país también del narcotráfico se determina en el mercado mundial y fundamentalmente en EE.UU.

La posición de los coccaleros frente al narcotráfico debe ser: El narcotráfico ha sido impuesto a Bolivia, país atrasado, por las grandes metrópolis del capital financiero; que la drogadicción es un problema propio de los EE.UU. y que corresponde a éste resolverlo, sin

utilizar a los pueblos nativos como carne de cañón. Por la defensa de la soberanía, se debe rechazar toda injerencia de los organismos como la DEA, FBI. Los cocacultores se dedican a la producción por ser rentable es más remunerativo que cualquier otro cultivo. (No dejemos que muera la coca, G. Lora). Este documento está más evidente que nunca. Por eso la línea debe ser del libre cultivo y comercialización de la coca. Si no quieren morir de hambre.

*Las vigiliass de Lauca Eñe una total impostura* Evo como un mitómano suplantador de la realidad, ha instrumentalizado que las vigiliass son estrictamente en beneficio personal de ser candidato presidencial del 2025, ha indicado en su radio RKC que están armados, y a los presentes en las vigiliass les pone en total zozobra; en las noches se escucha detonaciones de dinamitas y petardos, apagan las luces y les indica que vienen a intervenir, por lo cual deben permanecer despiertos y estar en apronte agarrados de palos bajo multa aquel que no cuenta con su palo, lo más gracioso es que inventan mineros, disfrazan de mineros a ciertas personas de norte Potosí poniéndoles cascos y salen a su radio RKC y redes sociales indicando que tienen apoyo de los mineros, una total impostura. La prensa no refleja estos acontecimientos y la población citadina cree en esta falsa realidad. También ya hay molestia de la población de Lauca Eñe ya que a más de 3 meses de vigilia no pueden realizar sus actividades diarias con normalidad ya que el control de ingreso y salida es estricto, en las noches no pueden descansar por los petardos, lamentablemente frente a la multitud se ven impotentes a reclamar.

Chapare febrero del 2025.

## EDUCACIÓN PRODUCTIVA Y TRABAJO MANUAL E INTELECTUAL

Miguel Lora Ortuño  
Febrero 2014

La aplicación de la nueva malla curricular de la Ley 070 (Reforma educativa Siñani – Pérez) está generando dos clases de problemas. Uno de ellos se refiere a la organización curricular, a la conversión del sistema de educación regular (dos años en nivel inicial, seis años en primaria y seis años en secundaria). Podríamos decir que se trata de una conversión formal, pero ya está generando problemas de naturaleza administrativa (reducción en la carga horaria de los maestros, falta de infraestructura escolar, falta de mobiliario, de talleres y laboratorios, falta de recursos financieros, etc.).

El otro problema es de fondo porque se refiere a la naturaleza misma de la reforma: la aplicación de la tan bullada “educación productiva socio – comunitaria” ya empieza a generar los problemas que van a definir la naturaleza y las perspectivas de la reforma.

Cuando el gobierno presenta la “educación socio productiva comunitaria” como una gran innovación pedagógica, siguiendo los lineamientos básicos de la experiencia de Warisata de la primera mitad del siglo pasado, plantea una posición ambigua; una especie de mezcla entre el conductismo que básicamente sostiene que la educación debe formar mano de obra útil para el trabajo productivo, y las tendencias que plantean que el trabajo es el ámbito pedagógico indispensable para lograr el conocimiento y el desarrollo integral del ser humano (unidad de teoría y práctica). Nuevamente se confirma que es la realidad la que marca el rumbo del debate educativo.

El Ministerio de Educación ha instruido a las unidades educativas de cada región, zona y barrio que los planes mensuales, bimestrales y anuales del desarrollo curricular deben elaborarse en el marco de los “proyectos socio productivos”. Éstos, a su vez, en el área rural deben partir de las especialidades productivas de la zona, y de los barrios en las ciudades. Es decir, en una zona altiplánica se deben elaborar proyectos productivos de papas, quinua, cebada, por ejemplo, y en los valles, sobre la producción de maíz, verduras, legumbres, etc. Esta forma de plantear los proyectos es una de las conclusiones básicas y correctas de la experiencia de Warisata.

Probablemente lo señalado anteriormente puede plasmarse en práctica pedagógica real en los limitados ámbitos donde superviven las formas de propiedad comunitaria (colectiva) de la tierra, porque la escuela integrada en la comunidad puede acceder a tierras cultivables, y sus habitantes comunarios, dedicarle una parte importante de su tiempo al destino productivo de la unidad educativa porque es parte de la producción de la misma comunidad, como ocurrió en Warisata.

Pero en Bolivia existen otras realidades donde imperan la pequeña propiedad privada (parcelaria en el campo) y la gran propiedad privada; y es esta realidad la que va a marcar el rumbo de la naturaleza de la educación. Las escuelas rodeadas por la propiedad parcelaria y por la gran propiedad privada no podrán acceder a espacios productivos. ¿Qué campesino parcelario o empresario industrial cedería parte de su posesión a la educación? Es por eso que en este ámbito socio económico la educación está condenada a vivir aislada y encerrada en sus muros infranqueables repitiendo los textos.

En los barrios de las ciudades donde están las unidades educativas es imposible encontrar especialidades productivas comunes de todos sus habitantes; unos son comerciantes, otros artesanos, maestros, transportistas, etc. ¿Dónde encontrar una especialidad común? Frente a esta realidad social y económica, los maestros comienzan a desarrollar proyectos socio-productivos con temáticas tales como los embarazos no deseados, la higiene ambiental, el reciclaje de la basura, etc.

El argumento que sacan de la manga los técnicos del Ministerio de Educación es que el trabajo no sólo genera bienes tangibles sino también intangibles. Pero, ¿esta forma de razonar logra el propósito de unir teoría y práctica en la adquisición del conocimiento?, ¿Logra unir el trabajo manual con el intelectual? No. Se sigue repitiendo la vieja tara de las sociedades clasistas que arrastramos desde el esclavismo: unos trabajan con las manos para producir bienes materiales y generar ganancias, y otros trabajan con la cabeza para apoyar la producción industrial donde se transforma la materia con las manos y las máquinas.

## **LOS BARONES DEL DIESEL**

*De la “Revista La Brava” extractamos parte de un artículo que devela cómo y quienes son los que desvían ingentes cantidades de diésel hacia la explotación ilegal de oro en la Amazonía.*

*La ANH tiene pleno conocimiento de todo esto, pero hace la vista gorda porque el cooperativismo aurífero se ha convertido en una verdadera potencia social y económica y, en consecuencia, una importante fuerza electoral.*

“Al caminar por las calles de Guanay se escucha de todo un poco: (...). Cerca de los ríos, el zumbido de las máquinas que extraen oro reemplaza el eco del monte. Ese bullicio incesante contrasta con el silencio incómodo cuando se pregunta a los habitantes sobre el funcionamiento del negocio ilegal de la venta de diésel para la minería aurífera en la Amazonía paceña.

“Es un tema delicado”, se atreven a decir algunos, después de una larga pausa y en voz baja.

“Ese sigilo al hablar del mercado negro de diésel, presuntamente manejado por los dueños de las estaciones de servicio de al menos 17 municipios de La Paz y del Beni, no se debe a la ignorancia, sino a los grandes intereses en juego. El temor a represalias es evidente: no solo temen quedarse sin acceso al diésel, tanto del que venden los surtidores como del que ofrecen los revendedores, sino que también sienten que su integridad y hasta su vida podrían correr peligro.

“Para los entrevistados, la escasez de diésel –que desde julio se ha intensificado– no solo la falta de dólares en el país, lo que afecta la importación. Señalan que también el mercado negro de este combustible desvía parte del suministro hacia la minería aurífera, especialmente en temporada alta, y que hay sectores que se benefician de esta actividad.

“Entre los actores identificados están los que podrían ser llamados “barones del diésel” –quienes manejarían el desvío de más de una decena de surtidores–, los revendedores y los mineros que se comenta alquilan sus hojas de ruta, que son los documentos que entrega Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) para la venta de combustible, donde aparece el tipo de combustible, la cantidad y el destino final.

“En las entrevistas con personas del sector transporte, minero, conductores de cisternas y vecinos que pidieron reserva de su identidad surgieron repetidamente dos nombres señalados como responsables del desvío sistemático de diésel hacia Guanay y hacia otros municipios de la región minera: Iván Limachi Carvajal y José Luis Iriarte, dueños de dos de las tres estaciones de servicio que hay en ese municipio.

“Junto con sus familiares, Limachi e Iriarte concentran la propiedad y manejo de estaciones de servicio en La Paz y en el Beni, de acuerdo con una revisión y verificación de la lista pública de las estaciones de servicio habilitada en la Agencia Nacional de Hidrocarburos (ANH) y la Gaceta Electrónica del Servicio Plurinacional de Registro de Comercio (Seprec). De 130 surtidores en esos departamentos, siete pertenecen a Limachi y su círculo familiar, mientras que 13 están en manos de las familias Iriarte Mercado e Iriarte Cussi.

“De esas 130 estaciones, en la revisión efectuada entre julio y agosto de 2024, 70 no contaban con ningún tipo de documento publicado en el Seprec. Además, 14 de ellas no tenían su matrícula de comercio actualizada, requisito fundamental para el funcionamiento legal y el acceso a su información.

“Ambos tienen sus contactos”, dice una fuente en reserva, pero Limachi principalmente vende a los mineros de Teoponte, e Iriarte, a [los de] Mapiiri. Los dos también comercializan en las minas de Guanay, según los entrevistados.” (...)

## **ENTRE HIPÓCRITAS Y DESESPERADOS, AMBOS VENDEPATRIAS, PULSEAN LA PROBABACIÓN DE LOS CONTRATOS DE LITIO CON LA CHINA “HONG KONG CBC” Y LA RUSA “URANIUM ONE GROUP”**

Indigna el grado de cinismo al que pueden llegar los vendepatrias de la derecha tradicional. Se rasgan las vestiduras denunciando “entreguismo y traición a la patria” del arcismo por la aprobación de los contratos de explotación del litio por una empresa rusa y otra china en la Comisión de Economía Plural. Estos caraduras representan a los partidos burgueses de la clase dominante blancoide, que históricamente han entregado nuestros recursos naturales a las transnacionales. Neoliberales que, en sus propuestas electorales para este agosto del 2025, plantean privatizar las empresas públicas, imponer una economía de libre mercado y abrir las puertas para el ingreso irrestricto de capitales extranjeros. Pero no están de acuerdo en que los que se hagan del botín del litio boliviano sean los chinos y los rusos. Son pronorteamericanos, promueven, la llegada de empresas yanquis por el control estratégico del “Triángulo del Litio”, en el marco de la guerra comercial global entre los EE.UU. con China y Rusia. Su misión, si ganan las elecciones, es poner Bolivia bajo los designios de Donald Trump.

Al frente, los desesperados del gobierno central buscando la inmediata aprobación de estos contratos, preocupados por conseguir las rentas que dejarían las transnacionales chinas y rusas. Son contratos leoninos, como todo capital financiero. YLB se compromete a devolver a las empresas extranjeras todas sus inversiones en la instalación de las plantas con un 12 % anual de interés. Éstas tienen la exclusividad en la compra del carbonato de litio incluso a costa de la rentabilidad que le correspondería a YLB, con penalidades si no cubre cierta cantidad de provisión de salmuera residual. A esto se suma el cobro a YLB de 1.700 \$us. por tonelada vendida por patente de la tecnología a emplearse. También se puede evidenciar que las proyecciones financieras de YLB parecen estar sobredimensionadas, con expectativas sobrevaloradas a futuro del precio del litio. Las estimaciones de rentabilidad estarían calculando ganancias con un precio estimado de 30.000 dólares la tonelada. En

2022 la tonelada del carbonato de litio llegó a casi 90.000 dólares, pero ahora está alrededor de \$us 10.000. Lo cierto es que, según el contrato y anexos, no importando la cotización internacional del litio y lo que suceda con la demanda y oferta mundial de este mineral, las transnacionales chinas y rusas no pierden un centavo. Estos contratos tendrían vigencia por 30 años.

Sobre las regalías para la región potosina, los gobiernos masistas, para beneficiar a sus “socios y no patrones” de San Cristóbal, Manquiri, San Vicente, etc. (grandes corporaciones extranjeras en suelo boliviano desde hace dos décadas), mantienen vigente el Código tributario de Gonzalo Sanches de Lozada (Ley 1777) de 1997, donde estipula que los inversionistas privados sólo dejen el 3% de sus ganancias por concepto de regalías. Los cívicos potosinos piden un módico 11%. Buen negocio para los inversores extranjeros y miseria para Potosí.

Todos vendepatrias, la vieja derecha neoliberal como los nuevos derechistas falsos socialistas. Ambos han entregado el país a manos de los intereses privados de nacionales y extranjeros, y ahora quieren hacer lo mismo con las reservas del litio boliviano. De seguro será entregado a rusos y chinos con este gobierno, o a norteamericanos o europeos con un nuevo gobierno de la derecha tradicional, pero nuevamente se repite la triste historia de enajenación y saqueo de Bolivia.

La única vía para que el país deje de ser colonia y patio trasero de los países de capitalismo avanzado, es la revolucionaria. Bolivia conquistará el desarrollo integral de su economía y la industrialización de las materias primas y recursos naturales, cuando se expulse a las transnacionales del país y se estalice los grandes medios de producción bajo el lineamiento de la política revolucionaria del proletariado. Sólo un Gobierno Obrero y Campesino revolucionario anteponiendo los intereses nacionales, planificando el desarrollo económico y monopolizando el comercio exterior, puede lograr aprovechar este valioso recurso natural.